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В этом году список для удоб-
ства был разделен на группы 
по федеральным округам, так 
как из-за эпидемиологических 
условий организация пресс- 
конференции была изменена. 
Представители иностранных 
и российских федеральных 

СМИ традиционно находились 
в Центре международной 
торговли (ЦМТ) в Москве, а 
региональные корреспонден-
ты работали на площадках в 
федеральных округах.

Больше всего журнали-
стов - 237 - аккредитовано в 

Москве, на площадке в ЦМТ. 
Среди них оказался и лидер 
группы «Ленинград» Сергей 
Шнуров, который в июне стал 
генпродюсером RTVI. В списке 
он значился как корреспондент 
телеканала. Меньше всего 
журналистов было в пресс-
центре Ставрополя. Аккреди-
тацию в Северо-Кавказском 
федеральном округе получил 
41 представитель СМИ.

В числе тех, кто был аккре-
дитован на пресс-конференцию 
В. Путина, и представители 
СМИ Карачаево-Черкесии. 
Нашу газету представляла 
журналист Армида Кишмахова.

Соб. инф.

Отчет с большой пресс-
конференции главы госу-
дарства Владимира Путина 
читайте в следующем номере.

Пресс-конференция 
Владимира Путина

17 декабря состоялась большая пресс-конференция Пре-
зидента страны В. Путина. На нее были аккредитованы 774 
журналиста. Это почти в 2,5 раза меньше, чем в 2019 году. 

ПодПиСали 
СоГлашение
В  М и н и с т е р -

стве экономразви-
тия страны под-
писан четырех-
сторонний доку-
мент о развитии 
курорта «Архыз».                                                             

Стр. 2.
 

Быть 
Гражданином 

Страны
С о т р у д н и к и 
Управления Рос-
гвардии по КЧР 
провели занятия 
для старшекласс-
ников республики  
по праву.                                                                     

Стр. 2.

Где дороГа, 
там и Путь!

В республике до че-
тырех полос рас-
ширили 11 км фе-
деральных трасс.                                                     

Стр. 3.

не раССказы-
вайте Прези-
денту Сказки

Как остановить 
рост цен на про-
дукты первой не-
обходимости.

Стр. 4.

«а ПуБлика 
у ваС очень 

доБрая и 
отзывчивая...»

Чем живет ныне 
театр, рассужда-
ет режиссер Вя-
чеслав Бродян-
ский.              

Стр. 9.

какой ЦитруС 
выБрать?

О пользе витами-
нов рассказыва-
ет специалист по 
превентивной и 
антивозрастной 
медицине, дието-
лог Л. Глухова.                                                                    

Стр. 9, 10.
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Э х о  н е д е л и

Факты и события

Коротко

Подписали соглашение
В мире

Президент России Владимир Путин поздравил Джозефа Байдена с победой на выборах 
президента США. Телеграмму с поздравлениями российский лидер направил после того, как в 
США прошло голосование коллегии выборщиков, сообщает Эхо Москвы.

Германия с 16 декабря ввела самый жесткий локдаун за всю историю страны, ситуация 
в связи с распространением коронавируса крайне серьезна, заявил в телеобращении прези-
дент Франк-Вальтер Штайнмайер. Об этом сообщает РИА Новости.

В стране
Правительство продлило продовольственное эмбарго до конца будущего года, дополнив 

черный список стран Великобританией. Документ опубликован на официальном портале право-
вой информации. 

«Трезвая Россия» прогнозирует снижение численности населения страны до 125 миллионов 
человек к 2050 году. Среди факторов, влияющих на негативную динамику, эксперты отмечают 
алкоголь, табак и наркотики, от потребления которых ежегодно погибают более миллиона граждан.

Рост цен на продукты не связан с падением курса рубля или инфляцией. Об этом заявил 
пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков.

 В республике
На днях Тебердинский государственный заповедник посетила группа ребят с ограниченными 

возможностями здоровья. Для ребятишек организовали экскурсию в музей природы и визит-
центр. Кроме того, они посетили вольерный комплекс.

На территории Карачаево-Черкесии проводится оперативно-профилактическая операция 
«Условник», направленная на стабилизацию оперативной обстановки, сокращение рецидивной 
преступности, повышение эффективности профилактического воздействия на лиц, состоящих 
на учетах в органах внутренних дел и уголовно-исполнительных инспекциях и предупреждение 
правонарушений. 

В администрации Урупского муниципального района прошло внеочередное заседание анти-
террористической комиссии, на котором говорилось о мерах по предотвращению возможных 
диверсионно-террористических актов и своевременному выявлению признаков их подготовки 
на территории района.

С начала года судебными приставами по обеспечению установленного порядка деятельности 
судов Управления ФССП России по КЧР возбуждено 473 дела об административных право-
нарушениях. При этом 466 дел было возбуждено в отношении граждан и 7 — в отношении 
должностных лиц. За указанный период рассмотрено 414 дел об административных правона-
рушениях, из них более 98 % - с назначением административного наказания в виде штрафа.

С от руд н и к и  п р а во в ы х 
подразделений Управления 
Росгвардии по Карачаево-
Черкесской Республике про-
вели лекции по праву для уча-
щихся общеобразовательных 
школ республики. В рамках 
занятий офицеры рассказали 
ребятам об истории принятия 
Конституции и разъяснили не-
которые положения Основного 
закона.

«Наша задача состояла в 
том, чтобы школьникам разъ-
яснить их права, закреплен-
ные Конституцией Российской 
Федерации, а также погово-
рить  об ответственности за 
отдельные виды правонару-
шений и преступлений среди 
несовершеннолетних. Помимо 
этого, мы подробно рассказа-
ли и о возрасте наступления 
административной и уголовной 

ответственности. Дети должны 
понимать, что очень важно 
соблюдать законы Российской 
Федерации, быть законопос-
лушными гражданами», - от-
метила старший юрисконсульт 
Управления вневедомственной 
охраны капитан полиции Ма-
рьяна Эркенова. 

Росгвардейцы также  подго-
товили увлекательные виктори-
ны, в ходе которых школьники 
отвечали на  вопросы, касаю-
щиеся права.

пресс-служба управле-
ния росгвардии по кЧр.

Фото а. ЖуЖуеВа.

  Быть гражданином страны

В Карачаево-Черкесской 
республиканской детской би-
блиотеке им. С. П. Никулина 
состоялся 18-й ежегодный 
конкурс «Читатель года». Он 

был посвящен Году памяти и 
славы. В первом этапе твор-
ческого состязания отделы 
обслуживания выдвинули 19 
лучших читателей библиотеки 
разных возрастов на основа-
нии количества прочитанных 
книг, участия в библиотечных 

акциях, мероприятиях. Они-то 
и вступили в спор за лидерство 
во втором этапе, по итогам 
которого 15 ребят стали по-
бедителями либо призерами 
конкурса, еще четверо награж-
дены грамотами за участие в 
финале. 

В министерстве экономического развития российской 
Федерации Глава карачаево-Черкесии рашид темрезов 

совместно с первым заместителем главы минэконом-
развития рФ михаилом бабичем, президентом Группы 

синара Дмитрием пумпянским и гендиректором аО «ку-
рорты северного кавказа» Хасаном темижевым подписали 
четырехстороннее соглашение о намерениях по развитию 
туристско-рекреационной особой экономической зоны на 
территории курорта «архыз».

Согласно подписанному соглашению все четыре стороны 
намерены скоординировать совместную деятельность по созда-
нию и реализации единой концепции развития Архыза с учетом 
международного опыта, в первую очередь путем создания бла-
гоприятного инвестиционного климата для привлечения инве-
стиций на развитие инфраструктуры и строительство объектов 
туркомплекса. Стороны намерены совместно вырабатывать 
и реализовывать решения в сфере развития горнолыжной, 
гостиничной, туристской, досуговой и иной инфраструктуры. 
Механизмом реализации принятых договоренностей станет «до-
рожная карта» со стратегическим планированием совместной 
деятельности по развитию курорта, которую стороны планируют 
разработать и утвердить до конца января 2021 года. Далее 
будет разработан обновленный мастер-план развития курорта 
по образцу ведущих мировых курортов.

После церемонии подписания соглашения первый заме-
ститель министра экономического развития РФ Михаил Бабич 
отметил, что у Архыза самый высокий потенциал развития в 
стране на ближайшие пять лет.

«Архыз - один из самых динамично развивающихся курортов 
и именно у него самый большой потенциал развития. Сегод-
ня из пяти туристических деревень, находящихся на Архызе 
согласно мастер-плану, развивается только две – Романтик 
и Лунная поляна. Три остальных деревни пока находятся на 
стадии проекта планировки. Сегодня мы видим здесь 25 км 
горнолыжных трасс, а при полной реализации этого проекта 
планируется оборудовать более 100 км трасс. Потенциал раз-
вития на ближайшие пять лет самый высокий в стране из всех 
существующих горнолыжных курортов, в этой связи наличие 
стратегического партнера-инвестора просто необходимо»,- 
прокомментировал по итогам подписания соглашения первый 
заместитель министра экономического развития Российской 
Федерации Михаил Бабич.

Подписанное сегодня соглашение – один из этапов формиро-
вания новой модели государственного регулирования развития 
экономики и поддержки инвестпроектов на территории Северо-
Кавказского федерального округа. Реализация соглашения по-
зволит наладить продуктивное партнерство государственного 
сектора, бизнеса и институтов развития. Это, в свою очередь, 
позволит реализовать планы по развитию курорта, включая 
обеспечение территории рабочими местами, организацией 
размещения туристов и новой горнолыжной инфраструктурой.

По завершении церемонии подписания соглашения стороны 
подчеркнули, что это первый опыт такого масштабного со-
трудничества на Северном Кавказе, а привлечение частного 
капитала в отрасли с высоким синергетическим эффектом, 
таких, как туристическая индустрия, позволит вовлечь большее 
число инвесторов.

«Архыз сегодня уже состоявшийся курорт, его любят туристы. 
Об этом свидетельствует постоянный рост турпотока. Однако, 
нам, безусловно, есть куда стремиться, потенциал у курорта 
высокий. Поэтому и работа по строительству новых объектов 
горнолыжной, туристской и досуговой инфраструктуры по факту 
не останавливается здесь ни на мгновение…

Мы понимаем, куда мы двигаемся, какие цели и задачи 
перед собой ставим. Переходим на новый уровень стратегиче-
ского развития Архыза. Уже в январе предстоящего года раз-
работаем общую «дорожную карту», где определим пошагово 
наши действия»,- написал Глава КЧР Рашид Темрезов в своем 
официальном аккаунте в социальной сети Instagram.

пресс-служба Главы и правительства кЧр.

ислам ХубиеВ, первый 
заместитель министра кЧр 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям 
и печати:

- Главным событием этой 
недели и даже месяца я считаю 
большую пресс-конференцию 
Президента России Влади-
мира Путина. На ней даны  
ключевые ответы на вопросы 
и обращения народа. Кроме 
того, всегда интересно узнать 
мнение Президента России 
по тем или иным проблемам. 
Этот год выдался особенно 
тяжелым в связи с коронави-
русной пандемией, но страна 
смогла выстоять, несмотря на 
все сложности, и президент 
на пресс-конференции это 
подтвердил. 

мадина апсОВа, домохо-
зяйка, г. Черкесск: 

- Очень озабочена ситуаци-
ей с коронавирусом, поэтому 
каждый день внимательно сле-
жу за цифрами, указывающими 

на новые случаи заболевания. 
К сожалению, ситуация пока 
не радует, случаи заболева-
ния учащаются вместе с ОРЗ. 
Боюсь, что за второй волной 
придет третья, как в Европе. 
Пусть я буду тысячная, кто 
об этом скажет, но прошу 
всех людей:- пожалуйста, не 
подвергайте риску ни себя, ни 
тем более нас! Не устраивайте 
новогодние пьянки-гулянки, по-
сидите один праздник спокойно 
- и тогда впереди у всех нас 
будет множество праздников и 
причин для веселья.

м ария пОВеликина, 
педагог-репетитор, г. усть-
Джегута:

- Читала, что в связи с под-
нятием вопроса о росте цен на 
продовольственные продукты 
в Карачаево-Черкесии, как и 

по всей стране, был проведён 
мониторинг цен на продукты 
питания по указу Владимира 
Путина. Правильно сказал Пре-
зидент России: пандемия - это 
не повод завышать цены на 
продукты, наоборот, надо сдер-
живать цены. А то во многие 
магазины просто было не зайти, 
продукты первой необходимо-
сти поднялись в цене, особенно 
подорожали сахарный песок и 
яйца, так сказать, основа пита-
ния большинства населения. А 
как быть многодетным семьям, 
старикам, пенсионерам? Так 
что лично я очень рада этому 
Указу Президента.

Валерий ГОликОВ, менед-
жер салона сотовой связи, г. 
Черкесск:

- Прочитал, что длитель-
ность времён года в России 

заметно изменится уже в 
ближайшие годы. Зимы ста-
новится короче, а тёплый 
период увеличивается. Причём 
осень и весна, как говорится, 
останутся на своем месте, а 
продолжительность теплого и 
холодного периодов меняется 
и будет меняться.

Это результат невероятного 
потепления, которого никогда 
не было раньше в истории. Я 
склонен считать, что это явля-
ется следствием человеческого 
фактора. Происходящее на 
планете меня сильно волнует 
- техногенные катастрофы, уро-
вень загрязнения окружающей 
среды, вот теперь - всемирная 
пандемия. Не знаю, как найти 
слова, чтобы взывать к лю-
дям : берегите нашу хрупкую 

планету!
николай пОпутькО, пен-

сионер, ст. Зеленчукская:
- Меня назвали Николаем 

в честь Николая Чудотворца, 
потому что я родился в тот же 
день, что и наш православный 
святой. В нашей семье Николая 
Чудотворца особенно любят 
и почитают. Он помогает из-
бежать беды в самых тяжелых 
жизненных ситуациях, защи-
щает сирот и оклеветанных, 
спасает от болезни. Его образ 
не только всегда находится в 
нашем доме - я всегда ношу 
образок на груди у сердца. Я 
не только отмечу двойной для 
меня праздник 19 декабря - по-
скольку Николай Чудотворец 
покровитель всех детей, но и 
сам буду дарить внукам сладо-
сти. Вот такие у нас традиции 
в семье!

подготовила 
Шахриза бОГатыреВа.
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для коллектива фили-
ала «Россети Север-

ный Кавказ» - «Карачаево-
Черкесскэнерго», как и для 
тысяч специалистов энер-
гетической отрасли, 22 де-
кабря -  особый день. В 
этот день представители 
одной из самых сложных и 
ответственных профессий 
– энергетики, отметят свой 
профессиональный праздник 
и получат заслуженные на-
грады и поздравления. 

«Эта профессия для силь-
ных духом людей. Людей, спо-
собных выдержать колоссаль-
ные нагрузки, готовых работать 
в любую погоду, в любое время 
суток круглый год! И каждый 
здесь понимает, что от его тру-
да зависит свет и тепло в домах 
тысяч жителей республики», 
-  считает директор филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
Александр Лысенко.

Каким был этот год для 
коллектива, с какими вызовами 
пришлось столкнуться, удалось 
ли выполнить намеченное? Об 
этом мы побеседовали с ним 
накануне профессионального 
праздника.

- Александр Петрович, 
текущий год, безусловно, 
для всех отраслей эконо-
мики был сложным. А как 
на вашу работу повлияла 
непростая эпидемиологи-
ческая ситуация в стране? 

- Год для компании был 
действительно непростым. 
Если определённые органи-
зации могли приостановить 
свою деятельность, сокра-
тить объемы работ или же 
пересмотреть планы, то для 
нас это просто невозможно. 
От нас, как от предприятия 
жизнеобеспечения, напрямую 
зависит работа всех отраслей 
экономики, социальных, ме-
дицинских и образовательных 
учреждений. И естественно, 
что все поставленные задачи 
мы должны были выполнить, 
несмотря ни на что. За очень 
короткие сроки нам удалось 
перестроить работу, чтобы, 
соблюдая необходимые меры 
защиты наших сотрудников, 
выполнять плановые показа-
тели. Такой подход дал свои 
результаты. Конец года и свой 

профессиональный праздник 
мы встречаем со стопроцентно 
выполненной ремонтной про-
граммой, что гарантирует на-
дежное и бесперебойное энер-
госнабжение потребителей. 
При этом я реалист и понимаю, 
что в осенне-зимний период 
возможны кратковременные 
отключения электроэнергии, 
связанные с неблагоприятными 
погодными условиями. Но у нас 
всегда есть запас необходимых 
материалов и оборудования, 
чтобы в кратчайшие сроки 
устранять все сбои в сетях.

− Не можем не спросить 
о том, какие меры приняты 
для бесперебойного элек-
троснабжения населения. 
Вопрос, особенно в зимний 
период, животрепещущий. 

- Как я уже говорил, мы в 
полном объёме выполнили все 
ремонтные работы, которые 
были запланированы на этот 
год. Если говорить цифрами, 
то отремонтировали около двух 
тысяч единиц оборудования 
на 62 подстанциях 35-110 кВ, 
заменили почти 35 км «голого» 
провода на самонесущий изо-
лированный (СИП) в районах 
республики, установили новое 
и обновили оборудование на 
74 трансформаторных пунктах 
10/0,4 кВ. На 24 подстанциях 35 
кВ в этом году мы установили 
специальные комплексы для 
повышения их наблюдаемости 

и передачи данных в централь-
ный диспетчерский пункт. Это 
дает возможность удаленно 
следить за работой энерго-
объектов и будет способство-
вать повышению надежности 
энергоснабжения десятков на-
селенных пунктов Карачаево-
Черкесии. Масштабные работы 
проведены на двух питающих 
центрах, обеспечивающих 
электроснабжение части Усть-
Джегутинского района и южной 
части Черкесска. Выполнено 
полное техническое перевоору-
жение подстанции «Головная» 
для подключения к нашим се-
тям Усть-Джегутинской малой 
ГЭС. И буквально на днях мы 
заканчиваем реконструкцию 
подстанции «Южная» в Чер-
кесске, где также заменено 
все оборудование и питающий 
центр практически заново от-
строен.

Улучшено электроснабже-
ние потребителей сел Чапа-
евское и Ильичевское, где в 
общей сложности проживает 
более 7 тысяч человек. За 
счет монтажа трех центров 
питания обеспечено развитие 
нового микрорайона «Юбилей-
ный» в пригороде Черкесска.
Сейчас завершается рекон-
струкция распределительных 
сетей 0,4 кВ в ауле Сары-Тюз 
Усть-Джегутинского района. 
В северной части аула, где 
идет интенсивная застройка, 
будет полностью обновлено 
6,5 км линий электропередачи 
– установлено около 300 новых 
железобетонных опор и смон-
тирован провод с увеличением 
его пропускной способности. 

- А что вы считаете 
одним из главных собы-
тий этого года для пред-
приятия?

- В этом году компания 
«Россети Северный Кавказ» на-
чала на территории Карачаево-
Черкесии реализацию Про-
граммы снижения потерь 
электроэнергии. За полгода в 

четырех районах республики 
предстоит установить около 
11 тысяч «умных» счетчиков, 
провести реконструкцию почти 
240 км линий электропередачи. 
Такой объем работ проводится 
в филиале впервые за послед-
ние несколько лет! Новая ин-
теллектуальная система будет 
внедрена в населенных пунктах 
Абазинского, Карачаевского, 
Малокарачаевского и Прику-
банского районов. Программа 
масштабная и очень затратная. 
Но, что немаловажно, все 
расходы на нее изысканы из 
нетарифных источников компа-
нии. Установка таких счётчиков 
снимет с потребителей все 
обязательства по их ремонту, 
проверке и эксплуатации, а 
также по передаче показаний. 
На сегодняшний день уже 
установлено свыше 3,5 тысяч 
интеллектуальных приборов 
учета.

-  Рост экономики во 
многом зависит от раз-
витой инфраструктуры, в 
том числе энергетической. 
Какие меры предпринимает 
филиал для обеспечения 
растущих потребностей 
республики в мощности?

- Технологическое при-
соединение к сетям новых 
объектов – одно из важных 
направлений нашей работы. В 
этом году непростая эпидемио-
логическая ситуация, конечно, 
внесла свои коррективы. Но 
и здесь мы сработали на 
опережение – уже несколько 
лет действует портал электро-
сетевых услугэнергохолдинга 
«Россети» «портал-тп.рф», с 
помощью которого потенциаль-
ные заявители могут пройти 
процедуру технологического 
присоединения к сетям удален-
но, не выходя из дома. 

А если говорить об итогах, 
то за 11 месяцев этого года у 
нас присоединенная мощность 
превысила показатели всего 
прошлого года на 10 %. Мы 

подключили к сетям 927 новых 
потребителей и выдали им 20,5 
МВт мощности. Это десятки 
социальных учреждений, пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса, агропромышленные 
комплексы, базы отдыха и объ-
екты генерации. Для их присо-
единения к питающим центрам 
компания построила 15,6 км 
линий электропередачи, уста-
новила четыре новые транс-
форматорные подстанции. Я 
уверенно могу сказать, что мы 
в полной мере выполняем свои 
обязательства по обеспечению 
доступности энергетической 
инфраструктуры и, несмотря на 
значительную экономическую 
нагрузку, связанную с реали-
зацией мероприятий техпри-
соединения льготной категории 
заявителей, вносим вклад в 
социально-экономическое раз-
витие Карачаево-Черкесии.

- И возвращаясь к про-
фессиональному празднику, 
есть какие-то традиции его 
празднования?

- По уже многолетней тради-
ции, в этом день мы чествуем 
наших сотрудников, которые от-
мечены правительственными, 
ведомственными и корпоратив-
ными наградами. В эти дни по-
четные грамоты, благодарности 
и заслуженные звания получат 
около 50 наших специалистов. 
В их числе электромонтёры, 
инженеры, механики, диспет-
черы, водители, в общем все 
те, кто ежечасно, ежедневно 
обеспечивает нам всем подачу 
электроэнергии в дом.

Поздравления и денежные 
подарки получат и 76 ветера-
нов энергетики – они стояли 
у истоков становления энер-
гетической отрасли республики 
и внесли большой вклад в ее 
развитие.

Накануне праздника по-
здравляю всех наших спе-
циалистов с заслуженными 
наградами, а весь коллектив 
филиала и коллег из других 
энергокомпаний с профессио-
нальным праздником – Днем 
энергетика! Безаварийной ра-
боты всем нам, процветания и 
достижения всех намеченных 
целей!

Н. АлАКАЕВА.

День самых 
светлых людей!

В Карачаево-Черкесии до 
четырех полос расширили 
11 км федеральных трасс. 
Работы велись на подъезд-
ных дорогах к г.Черкесску 
от  Пятигорска (6 км) и Не-
винномысска (5 км).

По заказу ФКУ Упрдор «Кав-
каз» дорожники переустроили 
инженерные коммуникации, 
а также заменили и укрепили 
земполотно от стелы «Чер-
кесск» до железнодорожного 
переезда (с 79 по 85 км А-165 
Лермонтов – Черкесск). Затем 
устроили нижнее двухслойное 
покрытие из крупнозернистого 
асфальтобетона, а верхний, 
третий, слой – из щебеночно-
мастичного. Такой же ком-
плекс работ выполнили на 
отрезке Адиль-Халк – Адыге-
Хабль с 37 по 42 км подъезда 
к Черкесску от Р-217 «Кавказ». 
Ширина проезжей части на 
обоих участках составила 14 
м, а каждой из четырех по-
лос – по 3,5 м в соответствии 
с нормативами II категории.

Для повышения уровня 
безопасности участников дви-
жения устроили металличе-
ское барьерное и пешеходное 
ограждение, а также тротуары, 
двухстороннее электроосвеще-
ние и светофорные объекты. 
Помимо этого, установили 
новые дорожные знаки с по-
вышенной светоотражающей 
способностью и нанесли термо-
пластиковую разметку. Отвод 
воды от дороги обеспечат 11 

обновленных водо-
пропускных труб и 
лотки, а также кюве-
ты из монолитного 
и сборного железо-
бетона. Также спе-
циалисты устроили 
16 очистных соору-
жений, а в пределах 
водоохраной зоны 
р.Малый Зеленчук – 
водоотвод закрытого 
типа длиной более 700 м.

К концу 2021 года до че-
тырех полос расширят еще 
16 км на этих же участках (II 
этап капремонта). Капремонт 
отрезков ведется с опережени-
ем графика: сейчас дорожники 
приступили к работам, запла-
нированным на следующий год.

Капитально отремонтиро-
вали два моста в н.п.Верхняя 
Теберда и Теберда (на 84-м 
и 99-м км автодороги А-155 

Черкесск – Домбай). На ис-
кусственных сооружениях за-
менили опоры и смонтировали 
новые пролетные строения из 
сборных железобетонных плит, 
что придало конструкциям 
дополнительную прочность. 
Мостовики устроили выравни-
вающий слой из асфальтобе-
тона и верхний слой покрытия 
из ЩМА. Для обеспечения 
безопасности движения устрои-
ли  металлическое барьерное  
ограждение с обеих сторон от 

проезжей части и почти 400 
м тротуаров с перилами, а в 
целях защиты  от подмыва 
–  подпорные стены.

В 2020 году слоями из-
носа защитили 43 км трасс 
на пути к Черкесску и курорту 
Домбай. Это позволило  прод-
лить ресурс  верхних  слоев 
дорожной одежды и улучшить 
сцепные свойства покрытия. 
Работы выполнили на 24-кило-
метровом отрезке Мичуринский 
– Кавказский Прикубанского 
района (с 53 по 77 км А-165 
Лермонтов – Черкесск). А так-
же на участке длиной 19 км 
Джингирик – Нижняя Теберда в 
Карачаевском районе (с 58 по 
77 км  А-155 Черкесск – Домбай 
– граница с Респ. Абхазия). На 
обновленные участки нанесли 
дорожную разметку из долго-
вечных материалов, а обочины 
укрепили асфальтобетонным 
гранулятом.

В рамках содержания фе-
деральных автодорог обновили 
разметку из термопластика на 
участках общей протяженно-
стью свыше 275 км, заменили 
более 450 м барьерного и почти 
600 м перильного ограждений. 
Кроме того, установили два 
светофора на пересечениях 
и примыканиях  автодороги 
А-156, ведущей к международ-
ному центру отдыха «Архыз». 
Отметим, что за 11 месяцев 
2020 года количество ДТП на 
федеральных дорогах сокра-
тилось на 26% по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года.  

  М. ТхАМоКоВА,
пресс-секретарь 

ФКУ Упрдор «Кавказ». 

Где дорога, там и путь! С началом отопительного 
сезона сотрудники Главного 
управления МЧС России по КЧР 
проводят подворовые обходы 
в жилом секторе. В эти дни 
инспекторы территориального 
отделения надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы по Урупскому району 
организовали инструктажи с 
населением поселка Медно-
горского. Участники профи-
лактической акции разъяснили 
жителям основные правила 
пожарной безопасности в 
осенне-зимний период. Граж-
данам были розданы агитаци-
онные материалы по вопросам 
соблюдения мер пожарной 
безопасности и необходимых 
действий при обнаружении 
пожара. Административного 
наказания за нарушение тре-
бований пожарной безопас-
ности в частных жилых домах 
законодательством Российской 
Федерации не предусмотрено

Сотрудники полиции прово-
дят мероприятия по контролю 
за выполнением ограничитель-
ных мер, связанных с пандеми-
ей коронавируса. Ежедневно 
наряду с разъяснительной 
работой сотрудники полиции 
выявляют факты нарушений 
режима самоизоляции жите-
лями Карачаево-Черкесии, у 
которых обнаружено инфекци-
онное заболевание COVID-19, 
либо они были в контакте с 
больными данным заболевани-
ем. Проводятся мероприятия, 
направленные на соблюдение 
масочного режима и дистан-
ции в общественных местах, 
транспорте, торговых точках, 
предприятиях, организациях и 
учреждениях.

*
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Коротко

Экспертное 
мнение

Не рассказывайте 
Президенту сказки

Пандемия коронавируса 
затрагивает все больше 

сфер жизни, не стал исклю-
чением и любимый многими 
праздник - новый год. В 
этом году жители Карачаево-
Черкесии останутся без 
встречи с дедом морозом. да 
и массовые гуляния решили 
отменить - ни корпоративов, 
ни утренников! 

Что делать в таких неве-
селых условиях? Попробовать 
встретить праздник в кругу 
семьи и вкусно поесть. А какой 
новогодний стол без традици-
онного оливье? К сожалению, и 
здесь не обошлось без печали: 
все дорожает, и компоненты 
оливье - не исключение. Цены 
на некоторые продовольствен-
ные товары к праздникам под-
скочили в несколько раз.

Вспомним традиционный 
рецепт оливье. В него входят 
картофель, яйца, соленые огур-
цы, морковь, зеленый горошек, 
майонез, а вот с главным ком-
понентом периодически возни-
кают споры: кто-то добавляет в 
салат колбасу, а кто-то говядину 
или курицу. Для расчетов взяли 
семью из четырех человек и 
средние цены ближайшего су-
пермаркета. В итоге стоимость 
блюда составила 546 рублей. 
Как и ожидалось, за год подо-
рожали почти все основные 
ингредиенты.

Не проще ли купить гото-
вый? Готовый салат, может, 
купить и проще, но не факт, 
что полезней. Хотя оливье 
сложно назвать чем-то из раз-
ряда здоровой еды. Но на то и 
нужны праздники, чтобы себя 
побаловать.

Что бывает еще на ново-
годнем столе помимо оливье? 
Составляем список. Прежде 
чем мы отправимся по мага-
зинам, предлагаем «огласить 
весь список». Итак, вот без чего 
немыслим Новый год и празд-
ничный стол: шампанское, ман-
дарины, оливье, селедка под 
шубой, мимоза или крабовый 
салат. Это, так сказать, маст-
хэв. Закуски: холодец, колбаска 
сырокопченая, рыбка красная, 
бутерброды с икрой. Красной, 
как водится. Ну и, конечно же, 
традиционный «гость» любого 
новогоднего стола – гусь! На-
питки безалкогольные. А про 
водочку и коньяк - это вы 
уже решайте сами. Что-то мы 
забыли? Да, сладкое! Надо 
что-нибудь к чаю, если до него 
дойдет. Тут тоже каждый сам 
решает: будете ли вы печь 
«Наполеон», купите ли «Пан-
чо» или вам вполне хватит 
детского новогоднего подарка. 

Что может быть приятнее, чем 
распотрошить сладкие подарки 
своего чада. Ему же вредно 
столько конфет!

Впереди касса. В нашей 
праздничной корзине 31 про-
дукт. Итого: Новый год на семью 
из четырех человек обойдется 
приблизительно в 15 530 ру-
блей. Это без учета дорогого 
шампанского. 

Дешевле, конечно, было 
бы сходить в ресторан и не 
париться с накрыванием стола 
вообще. В прошлом году в ре-
сторанах Карачаево-Черкесии 
цены на одного человека с 
«все включено» варьировались 
от 2300 до 3000 рублей. Увы, 
в этом году из-за пандемии 
коронавируса отменены все 
мероприятия. 

Но это прелюдия – раз-
мышления «маленького» чело-
века о продуктовой ситуации. 
Возмутила сия ситуация с 
продовольственной корзиной 
и руководство страны. Глава 
государства обрушился с крити-
кой на членов Правительства. 
Роли «козлов отпущения» на 
этот раз были отведены ми-
нистрам экономического раз-
вития Максиму Решетникову и 
сельского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву.

Решетников, по словам 
Путина, проводит «эксперимен-
ты» с ценами на продоволь-
ствие и рассказывает «сказки», 
тогда как Патрушев допустил 
повышение цен на макароны 
при почти рекордном урожае 
зерна - 131 млн тонн!

- Цены на макаронные 
изделия выросли на 10,5% и 
продолжают подрастать. Но 

это недопустимо! При таких 
урожаях! То же самое и по 
сахару. Да, его произвели чуть 
меньше, чем в прошлом году. 
Но вы же сами сказали, что 
достаточно для внутреннего 
потребления. Ну и потребляйте 
внутри! - приказал Президент 
министрам. - Вы мне сказали: 
«Я надеюсь, что на следующей 
неделе все стабилизируется». 
Меня такая формулировка в 
данном случае не устраивает! 
Не «я надеюсь», а вы мне ска-
жите, что со следующей недели 
это будет стабилизировано. И 
вы, и Решетников! Мы здесь 
сидим для того, чтобы думать 
о том, как другие люди питают-
ся, - сказал Путин, обращаясь 
к Патрушеву. 

По итогам совещания рос-
сийский лидер потребовал 
разобраться с ростом цен на 
базовые продукты питания и 
решить вопрос в течение одной 
недели. 

А вот как прокомментиро-
вал нам заявление Владимира 
Путина о том, что рост цен 
нельзя объяснить пандемией, 
доцент кафедры правового обе-
спечения деятельности органов 
власти Северо-Кавказского 
института-филиала РАНХиГС, 
кандидат юридических наук 
Рафаэль Клычев: 

- Реакция Президента на 
необоснованный рост по-
требительских цен является 
своевременной и актуальной. 
Слова Президента в полной 
мере отражают социальный 
характер нашего государства. 
Регулирование общественных 
отношений, связанных с об-

спечением граждан возмож-
ностью приобретать товары 
первой необходимости по 
справедливым ценам, является 
частью реализации социальной 
функции государства. Позже 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин заявил, что «для 
повышения цен нет никаких 
предпосылок». Это указывает 
на то, что Правительство в 
ближайшее время предпримет 
ряд инициатив в этом вопросе. 

Хочется надеяться на то, 
что в данном случае стабили-
зация цен коснётся не только 
упомянутых Президентом това-
ров, но и всей продуктовой ча-
сти потребительской корзины. 
Отличным был бы результат 
такой работы приведения цен 
на продукты, входящие в продо-
вольственную корзину, в соот-
ветствие с прожиточным мини-
мумом, а возможное изменение 
максимальных цен допускалось 

бы только в соответствии с 
инфляционными маркерами 
по аналогии с нормой, гаран-
тирующей индексацию пенсий 
не ниже инфляции.

Вопрос регулирования цен 
на основные продукты питания, 
- продолжал эксперт, - является 
вопросом особой важности. 
Президент РФ по этому по-
воду выразился достаточно 
ясно: «Это вопрос, который 
требует особого внимания». 
И механизм регулирования 
ценообразования на эти про-
дукты должен найти отраже-
ние в нормативно-правовых 
актах. Именно законодатель-
ное закрепление утвердило 
бы эту важнейшую социаль-
ную задачу государства, тем 
самым защитив интересы и 
благополучие своих граждан, 
создав нормативную систему, 
ограничивающую необосно-
ванное повышение цен. Осу-
ществление сдерживания цен 
гарантировало бы постоянную 
действенную систему контроля, 
а не разовое реагирование на 
каждый скачок цен по отдель-
ным товарам. Нельзя отдавать 
на откуп формирование цен на 
социально значимые продукты 
торговым сетям. Рыночные от-
ношения, безусловно, являются 
основой развития современной 
экономики, но рост цен на 
продукты за один год от 10 
до 70 процентов при том, что, 
по словам министра сельско-
го хозяйства Д. Патрушева, 
«дефицита продуктов мы не 
наблюдаем», наводит на мысль 
о манипулировании ценами на 
жизненно важные продукты, 
чего государство как гарант 
социальных ценностей, зафик-
сированных в нашей обновлен-
ной Конституции, не должно 
позволять ни одному субъекту 
экономической деятельности. 
Принятие на федеральном 
уровне закона, регулирующе-
го товарооборот на базовые 
продукты питания, входящие 
в продовольственную часть 
потребительской корзины, не 
допустит ценового произво-
ла торговых сетей и защитит 
интересы граждан страны. 
Это создаст положительный 
социальный эффект, особенно 
для малообеспеченной части 
населения.

…Прошла неделя после 
совещания в кабмине стра-
ны. Захожу в супермаркет за 
продуктом, который хозяйки 
используют в приготовлении 
различных блюд чаще всего, 
– за яйцами. А они, несмотря 
на жесткий наказ Путина, так 
и остались по цене золотых…

армида КиШмаХОВа.
Фото автора.

Актуально!

ГлаВа Правительства РФ 
михаил мишустин утвер-

дил новый порядок выплаты 
больничных и пособий по 
материнству. на протяжении 
многих лет данные выплаты 
производились работода-
телем, а затем работода-
тель перечислял страховые 
взносы в Фонд социального 
страхования РФ (ФСС РФ) 
за вычетом данных рас-
ходов. Теперь выплаты будут 
осуществляться напрямую, 
минуя работодателя.

В некоторых регионах 
мера уже заработала. на сле-
дующий год практика будет 
применяться в некоторых 
других регионах.

михаил мишустин по-
яснил, что пособия по вре-
менной нетрудоспособности, 
беременности и родам будут 
оформляться автоматически 
на основании листка нетру-
доспособности.

нововведение проком-
ментировала доцент кафе-
дры экономики и финансово-
го права Северо-Кавказского 
института-филиала РанХиГС, 
кандидат экономических наук 
надежда ГУСелЬЩиКОВа:

- С 1 января 2022 года 
все регионы перейдут на 
новую систему оплаты боль-
ничного листа и пособия при 
рождении ребенка. Основная 
задача системы социального 
страхования - обеспечивать 
право граждан на получение 
пособий в случае временной 
нетрудоспособности, при рож-
дении ребенка и других выплат.

С 1 июля 2011 года в Рос-
сийской Федерации стартовал 
пилотный проект «Прямые вы-
платы», первыми участниками 
стали Карачаево-Черкесская 
Республика и Нижегородская 
область. Сегодня в нем уча-
ствуют более 50 регионов. 
Теперь же полностью все 
регионы перейдут на новую 
систему оплаты больничного 
листа и пособия при рождении 
ребенка с 1 января 2022 года.

Преимущества нововведе-
ний заключаются в том, что 
упрощается работа бухгалтера, 
в его обязанности будет вхо-
дить только предоставление 
определенного пакета доку-
ментов в ФСС РФ; пособия 
сотрудников не будут зависеть 
от начисленных страховых 
взносов работодателя; не 
требуется личное обращение 
сотрудника к работодателю о 
выплате пособия; получение 
пособия гарантировано незави-
симо от финансового состояния 
организации.

Следует отметить,  что 
наряду с плюсами есть и 
отрицательные стороны: не-
обходимость обращения со-
трудников фирмы в ФСС РФ 
в случае непредоставления 
работодателем пакета доку-
ментов; переход на банковскую 
карту платежной системы 
«Мир» для получения пособия; 
дефицит средств на покрытие 
социальных обязательств ФСС 
РФ; неготовность медицинских 
организаций и работодателей 
работать в цифровом формате.

Подготовила 
армида КиШмаХОВа.

«Прямые выплаты» 
по больничным листам С 14 по 18 декабря в 

республике проходил героико-
патриотический диктант «МЧС 
России – 30 лет во имя жизни». 
В нем приняли участие пожар-
ные, спасатели, сотрудники 
всех структурных подразде-
лений Главного управления, 
представители региональных 
отделений добровольной 
пожарной охраны и студен-
ческого корпуса спасателей. 
Участники мероприятия  от-
ветили на 55 вопросов, в том 
числе о деятельности МЧС 
России в целом, а также ГУ 
МЧС России по КЧР. На это 
уделялось 90 минут. Итоги 
диктанта будут подведены в 
течение ближайшей недели. 
Для ведомства это первый 
опыт проведения таких меро-
приятий. Возможно, что такой 
формат станет традиционным.
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Театр

ТеаТр, один из культурных 
компасов человечества, 

давно и основательно полу-
чил официальную прописку 
и в Карачаево-Черкесии. 
Отягощённый проблемами 
последних лет, продираясь 
через новые тернии, он 
упорно продолжает свой 
путь: выигрывает гранты, 
ставит новые спектакли, 
сотрудничает с театрами 
страны, приглашает актёров 
и режиссёров...

Об одном из таких режис-
сёров пойдёт речь в этом 
материале. 

Итак, знакомьтесь: Вячес-
лав Маркович Бродянский, 
заслуженный работник куль-
туры Узбекистана, режиссёр 
драматического театра и кино. 

Вырос наш герой в Таш-
кенте, получил два высших 
образования, окончив Москов-
ский институт стали и сплавов 
и Ташкентский театрально-
художественный институт. 
Учился у знаменитого узбек-
ского кинорежиссёра, народ-
ного артиста СССР Шухрата 
Аббасова. В студенческие годы, 
к слову, дружил с Тимуром 
Бекмамбетовым, ставшим впо-
следствии известным киноре-
жиссёром (помните рекламные 
ролики «Всемирной истории от 
банка «Империал»?) 

Бродянский и сам хотел 
стать режиссером кино, более 
того, за творческую жизнь ему 
довелось снять несколько 
фильмов, но всё-таки больше 
проявил себя как театральный 
режиссёр. Им поставлено бо-
лее 100 спектаклей, разных по 
жанру - это драмы, комедии, 
трагедии, водевили, сказки. 
Также он написал 13 пьес для 
театра. Но это - факты более 
поздней биографии.

По окончании театрального 
вуза в 1984 году Бродянский 
по распределению попал в 
Самарканд. Буквально через 
пять лет, в 1989 году, он стал 
главным режиссёром Самар-
кандского областного русского 
драматического театра им. А. 
П. Чехова. Этот год у Бро-
дянского ознаменовался ещё 
одним памятным событием: 
у него родился сын. К слову, 
вся семья режиссёра - жена, 
сын, дочь - переводчики с 
английского.

Как часто пишут в био-
графиях знаменитых людей, 
молодой режиссёр с головой 
ушёл в работу. Ставя у себя 
в театре по 4 спектакля в год, 
Вячеслав Бродянский успевал 
ездить с постановками по 
театрам Киргизии, ставил по 
2 спектакля в год в двух рус-
ских академических театрах в 
Ташкенте. То есть в год у него 
выходило 7-8 спектаклей. 

Обрушившаяся на страну 
перестройка перевернула 

многие сферы жизни, в том 
числе и в области культуры. 
Катаклизмов не удалось из-
бежать многим театрам, и 
Самаркандский оказался в их 
числе: в 1990-91 году из него 
ушли почти 30 актёров. Сам 
Вячеслав Бродянский тоже по-
дался в бизнес, даже какое-то 
время был директором Самар-
кандского лифтостроительного 
завода.

Потом - переезд в Израиль, 
где Бродянский увидел, что 
жизнь в этой стране не позво-
ляет ему раскрыться в твор-
ческом плане. Это печальный 
для любого художника факт - 
происходит профессиональная 
деформация. Просто зарабаты-
вать деньги и заниматься лю-

бимым делом - это совершенно 
несопоставимые вещи.

Потом обстоятельства сло-
жились так, что в 2010 году 
Вячеслав Маркович приехал в 
Карачаево-Черкесию и начал 
сотрудничать с республикан-
скими театрами.                                                                                                   

За это время он поставил 
13 спектаклей, из них 8 сказок. 
Так, в Русском театре драмы и 
комедии им поставлены коме-
дии «Он, она, окно, покойник», 
«Примадонна» и «Голубцы по 
объявлению» плюс драма «С 
тобой и без тебя».

В Черкесском драматиче-
ском театре им. М. Акова он 
ставил водевили Чехова и одну 
новогоднюю сказку. В Ногай-
ском драматическом театре 
Бродянским поставлены три 
сказки: «В душе Баба-Яга - 
снежинка», «Волшебная лампа 
Аладдина» и «День рождения 
кота Леопольда».

Впечатления от работы с 
актёрами театров Карачаево-
Черкесии у Бродянского не-
однозначные: он видит все 
плюсы и минусы. Это касается 
и профессионализма, и от-
ветственности, и преданности 
профессии.

- Есть люди талантливые, 
есть те, кто жить не может без 
сцены, а есть, что называется, 
просто отбывающие повинную. 
Всё, как и везде. А в целом с 
театрами Карачаево-Черкесии 
можно работать, и общее впе-
чатление - хорошее. 

Поскольку Вячеслав Марко-
вич больше работал с Русским 
театром, он отметил, что ему 
достаточно легко и удобно ра-
ботать с актёрами этого театра.

Проблема с актёрами на-
циональных театров состоит 
в том, что большинство из них 
окончили местный колледж 
культуры и искусств, где требо-
вания к студентам отличаются 
от требований, предъявляемых 

в театральных вузах. Поэтому 
Бродянскому приходится ещё 
и учить актёров в процессе 
постановки, что, впрочем, его 
не обременяет...

Что касается местной пу-
блики, то она, считает Вячеслав 
Маркович,  замечательная, 
всегда тепло воспринимает 
происходящее на сцене, очень 
добрая и отзывчивая - прямо 
как и восточная, азиатская пу-
блика. И это радует режиссёра. 

А вот все задумки, пои-
ски, находки, атмосферность, 
стили, образные решения и 
прочая режиссёрская головная 
боль - они остаются на режис-
сёрской кухне. 

- Режиссёр выступает в 
трёх лицах, - говорит Вячеслав 

Маркович. - Как режиссер-
педагог, режиссер-зеркало и 
режиссер-постановщик. Первое 
понятно, я всю жизнь актёров 
чему-то учу. Потому что у 
меня, как у всякого режиссёра, 
уже сложились определённые 
профессиональные навыки. 
Многие актёры не обладают 
определёнными техническими 
знаниями и психотехникой как 
инструментом - например, что 
такое действие и задача, тем-
поритм как элемент актёрского 
мастерства, психофизическое 
самочувствие и так далее. В 
этом плане я делюсь своим 
профессиональным опытом и 
знаниями. 

- Что касается ипостаси 
«режиссер-зеркало», - про-
должает Бродянский, - важно, 
чтобы актёр соответствовал 
замыслам драматурга и ре-
жиссёра, который во время 
репетиций непрерывно следит 
за актёром, показывает ему 
то, что хочет увидеть, то есть 
выступает активным зеркалом. 

Как режиссёр-постановщик 
Бродянский следует своей 

определённой образной зада-
че. В одном из своих интервью 
он сказал: «Когда ставишь 
пьесу, продумываешь каждый 
шаг, каждый ход. Знаю, что для 
чего задумано. Возьмите пьесу 
и прочтите её двести раз. Вам 
откроются новые пласты. Я - 
расшифровщик пьесы и одно-
временно её интерпретатор».

Любая пьеса содержит 
идею драматурга, в любой 
пьесе даются место действия, 
действующие лица, характеры 
персонажей и так далее. И 
именно режиссёр собирает все 
это в единое художественное 
полотно. А для этого он, по-
мимо умения расшифровывать 
и растолковывать авторский 
замысел, должен донести в 

первую очередь до актёра, 
как «попасть» в персонаж, 
должен помочь ему создать 
максимально релевантный об-
раз, который включит в голове 
зрителя нужный «аватар». 

Плюс к этому режиссёр 
обязан хорошо разбираться 
во всём, что театр вобрал в 
себя из других видов искусств: 
литературе, живописи, музыке, 
светотехнике, фотографии, зву-
корежиссуре и много ещё в чём.

Поэтому по вечерам Вячес-
лав Маркович занимается тео-
рией и гносеологией искусства: 
да, у него есть масса готовых 
наработок, но профессиона-
лизм - это категория, у которой 
нет верхнего лимита. 

Он много читает. В по-
следнее время перечитал 
фундаментальный труд «При-
рода фильма. Реабилитация 
физической реальности» не-
мецкого теоретика кинемато-
графа Зигфрида Кракауэра. 
Ещё - датского философа 
Сёрена Кьеркегора. 

- Недавно, - признаётся 
режиссёр, - с удовольствием 

перечитал «Дон Кихота». 
Бродянский любит шахматы 

и бег - он убеждён, что любая 
физкультура держит человека 
не только в форме, но и в 
тонусе. 

Живя между Россией и Из-
раилем, Бродянский мечтает 
создать в Карачаево-Черкесии 
малую сцену и ставить антре-
призы. Это новый для нашей 
республики театральный фор-
мат, который предполагает не 
только показ спектакля, но и 
непосредственное общение 
актёра и зрителя. К тому же 
такая форма сценических 
представлений может вывести 
театральные показы на более 
высокий уровень плюс со-
хранит и укрепит культурный 

плюрализм. 
- Это будет более тесная 

форма общения актёров и 
интеллигенции республики, 
она поможет зрителю лучше 
понять, что такое настоящий 
театр, -  уверен Вячеслав 
Маркович. - Спектакли в таком 
формате интересны  демо-
кратическими возможностями 
малой сцены, которая не ско-
вывает фантазию режиссёра 
и актёров и оттачивают их 
профессиональное мастерство. 
К тому же малой сцене до-
ступны все жанры: и трагедия, 
и комедия, и драма, и фарс. 
Можно ставить классику, театр 
жестокости Арто, абсурдистов, 
все виды «-изма»: символизм, 
импрессионизм, сюрреализм, 
модернизм - направления 
театрального искусства часто 
носят те же названия, что и 
в живописи. Впрочем, успех у 
зрителя покажет, какую форму 
и жанр он хочет видеть. 

Я тоже надеюсь, что у 
спектаклей малых сцен боль-
шое будущее. Потому что они 
не только доставляют удо-
вольствие в краткосрочной 
перспективе, но и заставляют 
встрепенуться  театральных 
обозревателей и критиков. 

Отдавший театру практиче-
ски всю жизнь, Вячеслав Бро-
дянский как никто прекрасно 
понимает, что этот зрелищный 
вид искусства сейчас пережи-
вает достаточно тяжёлые вре-
мена. Тем не менее в мечтах 
и планах режиссера - ставить 
как можно больше хороших 
спектаклей, например, по-
ставить классическую пьесу в 
русском театре, повезти её на 
фестиваль, сделать антрепри-
зу... Получится или нет - пока 
никто не знает.

Но мечтать-то ведь нужно?

Шахриза БОгаТырёва.
Фото автора.

«А публика у вас очень 
добрая и отзывчивая...»

Какой цитрус выбрать?

в хОлОднОе время года 
фруктовыми лидерами 

на нашем столе становятся 
цитрусовые, в пользе кото-
рых мы абсолютно уверены. 
а вот в чем конкретно их 
польза, мало кто знает. Об 
этом сегодня нам расскажет 
специалист по превентивной 
и антивозрастной медицине, 
диетолог людмила глУхОва:

 - Начнем со знакомой всем 
аскорбинки - витамина С - глав-
ного помощника в укреплении 
нашего иммунитета. Аскор-

биновая кислота не только 
активизирует защитные силы 
организма против бактерий 
и вирусов, но и ускоряет за-
живление ран, делает сосуды 
более эластичными, способ-
ствует всасыванию железа в 
кишечнике, является мощным 
антиоксидантом. Суточная по-
требность здорового взрослого 
человека в витамине  С – 90 
мг. Но организм не может за-
пасти его впрок, а значит, 
запасы должны ежедневно 
пополняться. 

  Кстати, лидеры по со-
держанию витамина С – вовсе 
не лимон или лайм, а помело, 
апельсин и грейпфрут. Су-
точную дозу аскорбинки нам 
могут обеспечить один крупный 

апельсин, половинка большого 
грейпфрута или четверть по-
мело. Интересно, что в кожуре 
цитрусовых также содержится 
витамин С, а еще в ней есть 
биофлавоноиды, препятствую-
щие окислению аскорбиновой 
кислоты в организме.

  Богаты цитрусовые и фо-
лиевой кислотой (витамин В9), 
которая отвечает за целост-
ность ДНК и правильный рост 
клеток, работу сердца и со-
судов, деятельность нервной 
системы и кроветворение. 
Уровень фолиевой кислоты 
определяется анализом крови. 
Норма - в рамках от 7 до 45 
нмоль/л. Нехватка витамина 
В9 приводит к снижению рабо-
тоспособности, росту нервоз-

ности, ухудшению качества 
сна. А вот избытка фолиевой 
кислоты в организме почти 
не бывает, так как он сразу 
выводится. Для поддержания 
нормального уровня фолатов в 
организме взрослому человеку 
нужно 400 мкг в сутки. И здесь 
помогут кумкваты и мандарины, 
а вот на помело рассчитывать 
не стоит – в ней нет фолиевой 
кислоты.

  А теперь поговорим о 
таких важных минералах, как 
калий и магний, - заботливых 
помощниках нашего сердца. 
Они мягко расширяют сосуды, 
восстанавливают эластичность 
сосудистой стенки, улучшают 
периферический кровоток и 
даже снижают давление. И 

они тоже есть в цитрусовых, 
которые часто рекомендуют 
для профилактики заболеваний 
сердечно-сосудистой системы и 
снижения давления. Так вот, в 
сутки взрослому человеку нуж-
но 2000 мг калия и 350–800 мг 
магния (точная формула рас-
чета: 5 мг на каждый килограмм 
веса, но не больше 800 мг). И 
здесь помело впереди всех - в 
нем больше всего калия, хотя 
магния маловато, зато в кумк-
вате много и того, и другого.

Хорошими помощниками 
цитрусовые являются и в 
борьбе с лишним весом, ведь 
фрукты вообще богаты рас-
тительной клетчаткой, которая 
не усваивается организмом, 
зато активно выводит из ЖКТ 
токсины и другие вредные 
вещества, активизирует пище-
варительный процесс. 

Окончание на 10-й стр.

Для пользы 
тела
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Коротко

И вкусно,
и полезно

Во саду ли,
в огороде

«СОЛНЕЧНОЕ»
 ЛАКОМСТВО

Пока длится сезон рыжей 
красавицы-тыквы, домо-

хозяйка Татьяна Сидоренко 
из Черкесска рекомендует 
заготовить несложное угоще-
ние - цукаты из тыквы. При 
этом она советует исполь-
зовать тыквы мускатных со-
ртов — у них самая сладкая 
и яркая мякоть, а уж польза 
этого продукта давно и для 
всех очевидна. Лимонные 
ломтики с успехом заменят 
сок и цедра апельсина, а в 
части ароматов коричную 
палочку можно заменить бу-
тоном гвоздики или вообще 
не использовать специи. 
Вкусы у всех разные!

ингредиенты:
400 г сырой тыквы, 1 стакан 

сахара, половинка лимона, 1 
яблоко, палочка корицы, 1/3 
– 1/2 стакана воды, 1,5-2 сто-
ловых ложки сахарной пудры.

Способ приготовления
Тыкву очищаем и нарезаем 

небольшими кубиками по 2 
см. Лимон тщательно моем и 
запариваем кипятком на 5-7 
минут — из цедры уйдёт горечь, 
и ароматную лимонную шкурку 
можно будет добавлять в сироп. 
С яблока снимаем кожуру. Вы-
сыпаем в эмалированную или 
нержавеющую кастрюлю куби-

ки тыквы, добавляем яблочную 
кожуру и лимон, нарезанный 
очень тонкими ломтиками. За-
сыпаем содержимое кастрюли 
сахаром и ставим на ночь в хо-
лодильник. Утром добавим не-
много воды к образовавшемуся 
в кастрюле сиропу и ставим на 
плиту без крышки, доводя до 
кипения на медленном огне.  
Когда сироп закипит, варим 5 
минут, снимаем с огня и от-
ставляем до полного остывания 
на 5-6 часов(!).

Далее во второй раз на-
греваем сироп, кипятим пять 
минут, даём остыть. Повторяем 
в общей сложности четыре 
раза. Постепенно сиропа все 
меньше, он становится гуще, 
а тыквенные кубики — про-
зрачнее. Кстати, на этом этапе 
можно остановиться и закон-
сервировать цукаты в сиропе, 
получив варенье, похожее на 
«тыквенный мёд» с кусочками 
мякоти. Но если все же вы 
хотите цукаты, то продолжаем! 
В конце приготовления сироп 
по густоте напоминает све-
жий мёд. Проварив цукаты в 
последний раз, вылавливаем 
их шумовкой, не дожидаясь, 
пока остынет. В горячем виде 
сироп более жидкий и его про-
ще слить. Достав на шумовке 
порцию цукатов, ждём, пока 
стечёт сироп, а затем пере-
кладываем их на тарелку и 
оставляем на пару часов. За 
это время оставшийся сироп 
стечёт на тарелку.   

Теперь перекладываем 
цукаты одним слоем на перга-
ментную бумагу на небольшом 
расстоянии друг от друга. 
Осталось их подсушить, чтобы 
выпарились излишки влаги. 
Можно это сделать разными 
способами при наличии аэро-
гриля, электросушилки либо 
духовки с конвекцией, которую 
можно настроить на невы-
сокие значения температур. 
Подсушивать следует при не-
большой температуре, чтобы 
не пересушить. Для разных 
духовок температура и время 
различаются: от 50°С с закры-
той дверцей до 90-100°С с при-
открытой; от 2-3-х до 4-х часов. 
  Есть еще один, более дли-
тельный, но естественный спо-
соб просушки - при комнатной 
температуре. Выложив цукаты 
на пергамент, ставим в сухое 
место и оставляем до утра. 
Если в кухне тепло и сухо, 
спустя сутки они уже готовы. 
Только не забудьте перевер-
нуть их на другую сторону. 
При необходимости смените 
пергамент.

Готовые цукаты упругие, в 
серединке - мягкие, а снаружи 
ещё немного липкие. Но высу-
шивать их слишком сильно не 
стоит, иначе сахарная пудра не 
будет держаться. Теперь можно 
обвалять наше рыжее «сол-
нечное» лакомство в сахарной 
пудре, которая при хранении не 
позволит кусочкам слипнуться 
в один большой сладкий ком. 
Хранить тыквенные цукаты 
лучше в герметично закрытой 
стеклянной таре. А оставшимся 
сиропом можно пропитывать 
бисквиты.

Приятного аппетита и чу-
десной вам зимы!

 Подготовила 
Лариса никоЛаеВа.

В эТом выпуске нашей ру-
брики специалисты отде-

ла защиты растений филиала 
ФГБУ «россельхозцентр» по 
кЧр ответят на вопрос о том, 
что такое зимняя выгонка 
зелени в домашних условиях 
и чем она отличается от вы-
ращивания семенами.

Выгонка зелени — отличная 
возможность в разгар зимы 
своими руками компенсировать 
ее дефицит. Она базируется на 
ускоренной вегетации и являет-
ся оправданной альтернативой 
выращиванию микрозелени и 
посеву семян любимых рас-
тений у себя на подоконнике, 
которым без минеральных 
подкормок и оптимального 
освещения приходится туго. 
Причем, чтобы в условиях ко-
роткого светового дня получить 
вкусные, полноценно растущие 
салаты и зелень из семян, не 
всегда достаточно простого 
поддержания температуры и 
нахождения контейнеров на 
подоконнике с солнечной сто-
роны. Нормальное развитие 
хрупких всходов даже самых 
выносливых культур требует 
обязательной досветки.

Оптимальным вариантом 
для продуктивного, а главное, 
быстрого способа получения 
полезной свежей зелени как 
раз и является выгонка - вы-
ращивание зелени из луковиц, 
корневищ и корнеплодов в 
нетипичные для растений 
сроки. Процесс заключается в 
стимуляции экстренной вегета-
ции прошедших период покоя 
растений с помощью особого 
светового, теплового и водного 
режима.

 При этом главных преиму-
ществ зимней выгонки зелени 
сразу несколько. Это, в первую 
очередь, скорость - урожай 
листьев получают гораздо бы-
стрее, чем при выращивании 
из семян на досветке. Также 
объем собранной зелени на-
много больше зеленой массы 
зимних посевов, а процесс 
выращивания и уход за рас-
тениями куда проще. Радует 
и продолжительная «урожай-
ность» - собирать душистую 
зелень у корнеплодов можно до 
2-х месяцев подряд. При этом 
нежные «вершки» сохраняют 
все полезные характеристики 
и состав корневищ, из которых 

их выгоняют. И не на послед-
нем месте экологичность и 
безопасность такого способа: 
для роста зелени используются 
ресурсы собственно клубней 
и луковиц, а не удобрения 
(растения плодоносят столько, 
насколько в них хватает пита-
тельных веществ).

По насыщенности вита-
минами и микроэлементами 
зелень, собранную у кор-
неплодов и луковиц, можно 
сравнить с микрозеленью: в 
ней содержится весь запас 
полезных веществ молодых, 
только тронувшихся в рост 
растений. И уж точно, такая 
зелень превосходит по по-
лезности пролежавшие всю 
зиму вялые корневые овощи, 
у которых с каждым месяцем 
остается все меньше полезных 
веществ.

Выгонять на зелень можно 
все растения, зеленью которых 
мы любим лакомиться весной. 
Многие включают в рацион по-
лезную молодую ботву редиса 
для супов или листья свеклы 
и моркови, которые особо хо-
роши как альтернатива песто.

Один вид выгонки — лук 
на зелень — точно знаком 
каждому. Причем выгонять 
можно не только репчатый 
лук, но и другие съедобные 
виды лука, а также чеснок, 
петрушку, сельдерей, пастер-
нак, морковь, свеклу, редис, 
редьку. Использовать можно 
и свой урожай, покупные ово-
щи и даже «брак» — мелочь, 
которую нет смысла хранить. 
Главное, чтобы верхушечная 
почка у корнеплодов и лука 
была не повреждена. А пер-
вые кандидаты на выгонку 
витаминной зелени – случайно 
проросшие корнеплоды и лук. 
Разумеется, только здоровые 
и крупные, без следов обрезки 
или повреждений.

Для всех «длинных» кор-
неплодов (петрушки, моркови, 
пастернака) минимальный 
диаметр на выгонку 2 см, для 
округлых — 5 см. Исключе-
ние одно: у свеклы получить 
вкусные листья можно даже 
у самых мелких экземпляров.

Как правильно сажать и 
ухаживать за растениями в про-
цессе выгонки, мы расскажем в 
следующий раз. А пока ешьте 
больше зелени и овощей и не 
болейте!

Подготовила 
Лариса никоЛаеВа.

Витамины 
на подоконнике

Какой цитрус 
выбрать?

Окончание.
Начало на 9-й стр.

Именно поэтому всем, кто 
жалуется на замедленное 
пищеварение, врачи сове-
туют увеличить количество 
воды и клетчатки в рацио-
не. Считается, что в день 
взрослому человеку нужно 
25–30 г пищевых волокон. И 
абсолютный чемпион в этом 
среди цитрусовых – кумкват, в 
кожуре которого и содержится 
бóльшая часть клетчатки. А вот 
минеола (гибрид грейпфрута и 
мандарина) в своей вкусной 
и нежной мякоти практически 
не содержит пищевых воло-
кон. Так что делайте выводы! 
Правда, получить дневную 
норму клетчатки только за счет 
цитрусовых трудно, но тут по-
могут другие фрукты, а также 
овощи, отруби, крупы и злаки.

В принципе подходящий ци-
трус можно подобрать для каж-
дого типа питания. Например, 
при низкоуглеводной диете по-
дойдет помело, гликемический 
индекс которого равен 30, а 
100 г этого цитруса содержат 
всего 10 г углеводов. Поможет 
и лимон с крайне низким для 
фруктов содержанием сахара 
(1–2 г на плод среднего раз-
мера), так что его ломтик без 
колебаний можно и класть в 
чай, и подавать с рыбой.

А вот сладкие виды ци-
трусовых (апельсины, кле-
ментины, мандарины) нужно 
употреблять с осторожностью. 
Особенно худеющим и диа-
бетикам. Хоть калорий в этих 
фруктах не так уж много (50 
ккал на 100 г), зато в достатке 

сахара: в одном апельсине 
его 12 г, в клементине – 7 г, 
а в мандарине – около 6 г. С 
учетом рекомендаций ВОЗ по 
суточному потреблению сахара 
(25–50 г) выходит, что один 
апельсин – почти половина 
суточной «сахарной» нормы. 
И даже если речь идет о на-
туральной фруктозе, все равно 
это сахар и не стоит съедать 
одним махом полкило манда-
ринов.

И напоследок немного об 
апельсиновом фреше, который 
многие пьют на завтрак нато-
щак и уверены, что это очень 
полезно. Да, в нем есть анти-
оксиданты и витамин С, но еще 
и около 18 г сахара. И если 
гликемический индекс целого 
апельсина составляет всего 35 

единиц, то во фреше он уже 
65 (50–55 и выше считается 
высоким гликемическим индек-
сом, то есть вредным). Так что, 
выпивая на голодный желудок 
стакан сока, вы провоцируете 
резкий скачок уровня сахара 
в крови, а следом - резкий 
выброс гормона инсулина в 
кровь, что ведет к проблемам 
со здоровьем. К тому же резкие 
скачки сахара и инсулина почти 
всегда ведут к перееданию.

Поэтому, когда вы пьете 
утром апельсиновый фреш, 
то лучше после еды или сме-
шивайте его с грейпфрутом /  
лимоном (если ваш желудок 
это позволяет).

 Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

На днях  школьники При-
кубанского района: учащиеся 
Прикубанского районного Цен-
тра детского творчества, СОШ 
п. Кавказского, п. Майского, 
п. Ударного, с. Привольного, 
с. Холоднородниковского, с. 
Светлого - приняли участие в 
конференции с Антоном Бу-
глаком – актёром Московского 
академического театра сатиры, 
которая прошла на платформе 

ZOOM в дистанционном режи-
ме. Мероприятие состоялось 
в рамках подготовки к Все-
российскому конкурсу «Живая 
классика». Дети с интересом 
слушали рекомендации, вы-
полнили задания по мнемо-
технике и дикции, которые 
предлагал ведущий, задавали 
интересующие их вопросы, на 
которые получили ответы. В 
конце встречи актёр предложил 
всем участникам конференции 
продекламировать стихи. Ребя-
та поблагодарили ведущего за 
мастер-класс.
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Совет Директоров СПО КЧР выражает соболезнования Ма�
такаеву Азамату Ибрагимовичу � директору КЧР ГБПОО «Аг�
рарно�технологический колледж» по поводу смерти его отца

МАТАКАЕВА Ибрагима Султана�Муратовича.
Слова бессильны в таком горе… Сил Вам и терпения, чтобы

пережить это трудное время потери.

Постановление Главного
управления по тарифам и це�
нам Карачаево�Черкесской
Республики № 76 от 30 нояб�
ря 2020 года «Об установле�
нии предельных тарифов на
захоронение твердых комму�
нальных отходов ООО «Чис�
тый город» на 2021�2025
годы»;

Постановление Главного
управления по тарифам и це�
нам Карачаево�Черкесской
Республики № 77 от 30 нояб�
ря 2020 года «Об утвержде�
нии производственной про�
граммы ООО «Чистый город»
в сфере захоронения твердых
коммунальных отходов на
2021�2025 годы»;

Постановление Главного
управления по тарифам и це�
нам Карачаево�Черкесской
Республики № 78 от 30 нояб�
ря 2020 года «Об установле�
нии долгосрочных параметров
регулирования тарифов на за�
хоронение твердых комму�
нальных отходов ООО «Чис�
тый город» на 2021�2025
годы»;

Постановление Главного
управления по тарифам и це�
нам Карачаево�Черкесской
Республики № 81 от 08 декаб�
ря 2020 года «О внесении из�
менения в постановление
Главного управления Карача�
ево�Черкесской Республики
по тарифам и ценам от 28 но�

ября 2018 г. № 116  «Об уста�
новлении тарифов на тепловую
энергию, отпускаемую АО Аг�
рокомбинат «Южный» для КЧ
РГУП «Теплоэнерго» на 2019�
2023 годы»;

Постановление Главного уп�
равления по тарифам и ценам
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики № 92 от 10 декабря 2020
года «О внесении изменения в
постановление Главного управ�
ления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и це�
нам от 18 декабря 2018 г. №
183 «Об установлении тарифов
на тепловую энергию, отпуска�
емую потребителям ОАО «Теп�
ловые сети» на 2019 – 2023
годы»;

Постановление Главного уп�
равления по тарифам и ценам
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики № 93 от 10 декабря 2020
года «О внесении изменения в
постановление Главного управ�
ления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и це�
нам от 28 ноября 2018 г. № 115
«Об установлении тарифов на
тепловую энергию, отпускае�
мую  ООО «Генерация» для
ООО «Тепловые сети» на 2019
– 2023 годы»;

Постановление Главного уп�
равления по тарифам и ценам
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики № 94 от 11 декабря 2020
года «Об установлении долго�
срочных параметров регулиро�

вания для формирования та�
рифов на тепловую энергию,
отпускаемую потребителям
ООО «Тепло Энерго Сети» на
2021�2023 годы»;

Постановление Главного
управления по тарифам и це�
нам Карачаево�Черкесской
Республики № 95 от 11 де�
кабря 2020 года «Об установ�
лении тарифов на тепловую
энергию, отпускаемую потре�
бителям ООО «Тепло Энерго
Сети» на 2021�2023 годы»;

Указ Главы Карачаево�
Черкесской Республики №
294 от 7 декабря 2020 года
«О внесении изменений в
Указ Главы Карачаево�Чер�
кесской Республики от
17.03.2020 № 51 «О введении
режима повышенной готовно�
сти»;

Постановление Прави�
тельства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 279 от 11
декабря 2020 года «О внесе�
нии изменений в постановле�
ние Правительства Карачае�
во�Черкесской Республики от
11.08.2010 № 266 «Об утвер�
ждении Порядка выдачи раз�
решения на строительство на
земельных участках, на кото�
рые не распространяется дей�
ствие градостроительных рег�
ламентов или для которых не
устанавливаются градострои�
тельные регламенты».

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 50 (369) от 17.12.2020 г. опубликованы:

СПРАВКИ РЕКЛАМА

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,13, тел.
8�963�170�11�39), выполняются работы по подготовке проекта ме�
жевания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении з/
у с к.н. 09:03:0000000:645:646:1180, расположенные по адресу: КЧР,
р�н Хабезский, колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада №1, поле №12
(пашня); колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада №1, поле №12 (за�
лежь).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является:
Аргунов Аслан Юнусович (КЧР, Хабезский р�н, а. Кош�Хабль, ул. Х.
Аргунова, д. 21, тел. 8�999�320�09�99).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо�
снованные возражения относительно размера и местоположения
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (квали�
фикационный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. Октябрьская,
301а, ком.404; 8(8782) 27�42�73; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания в связи с
образованием земельных участков путем выдела в счет доли (до�
лей) в праве общей собственности из земельных участков с када�
стровыми номерами 09:02:0000000:4784; 4783; 4464, расположен�
ных по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский р�н, тер. СПК «Октябрьс�
кое» поле 27 (сенокос мерой – 0,94 га), поле 28 (пастбище мерой
– 0,88 га), поле 15, клетка 1, уч. 19. (пашня мерой 4,0 га.) Заказ�
чиком кадастровых работ является Эбзеев Рустам Абдуллахович (г.
Карачаевск, ул. Магометова, 7, кв. 5, тел: 8 928�033�47�77). С про�
ектами межевания земельных участков можно ознакомиться по
адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, ком. 404. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования.

Коллектив филиала РТРС
«Радиотелевизионный пере�
дающий центр Карачаево�
Черкеской Республики» глу�
боко скорбит по поводу без�
временной кончины нашего
коллеги, начальника цеха
«Черкесск», почетного ради�
ста РФ, заслуженного работ�
ника связи КЧР Черноусова
Геннадия Николаевича.

Памяти

ЧЕРНОУСОВА
Геннадия Николаевича

50 лет Геннадий Никола�
евич отдал служению Ра�
диотелевизионному пере�
дающему центру Карачае�
во�Черкесской Республики,
начал работу в 1971 году
электромехаником Черкес�
ской радиостанции Ставро�
польского краевого радио�
телепередающего центра и
прошел трудовой путь до
начальника цеха «Чер�
кесск», отдавал свои знания
и опыт развитию телеради�
овещания в республике.

Это был очень добрый,
глубоко порядочный чело�
век,   высококвалифициро�
ванный специалист, отзыв�
чивый руководитель, вер�
ный товарищ и друг.

Светлая память о нем
навсегда сохранится в на�
ших сердцах.

Выражаем искренние
соболезнования родным и
близким.

24.03.1949 – 15.12.2020

Коллектив Нотариальной палаты Карачаево�Черкесской Рес�
публики выражает искреннее и глубокое соболезнование нота�
риусу Зеленчукского нотариального округа Кетаову Амиру Му�
хамедовичу по поводу смерти отца �

КЕТАОВА Мухамеда Алиевича.

Коллектив Министерства образования и науки КЧР выража�
ет свои глубокие соболезнования директору КЧР ГБПОО «Аг�
рарно�технологический колледж» Матакаеву Азамату Ибраги�
мовичу в связи со смертью отца �

МАТАКАЕВА Ибрагима Султан�Муратовича.
Разделяем с Вами горечь утраты, искренне скорбим вместе

с Вами. Светлая память!

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

ваш компас
в море информации!

В формирование тради�
ций, определивших облик и
творческий путь осетинского
театра, большой вклад внесли
люди, беззаветно преданные
искусству. К плеяде блестя�
щих актеров – преданных слу�
жителей театра относится и
народный артист РСО–А, член
СТД Эдуард Тигиев, который
отметил свой 70�летний юби�
лей. Вспомним самые яркие
роли и значимые моменты его
работы в театре.

Эдуард Тигиев окончил
актерское отделение Влади�
кавказского училища искусств
под руководством народной
артистки России Орзеты Бе�
кузаровой. В труппу Осетинс�
кого театра был принят в 1974
году. На обладающего хоро�
шими сценическими данны�
ми, органичностью и трудо�
любием актера обращали
внимание практически все
режиссеры театра. За 46 лет
работы им сыграно свыше 30
ролей из произведений за�
падной, русской и осетинской
драматургии. В их числе об�
разы Сека в пьесе «Хазби»,
Иорама в «Черной жемчужи�
не», Батрадза в «Невестках
Зали», Дзандара в «Чермене»,
принца в «Глупом Ганзе».

Несмотря на столь внуши�
тельный список, Эдуард Мух�
тарович не останавливается
на достигнутом, а постоянно
совершенствует свое актерс�
кое мастерство. Активно уча�
ствует и в общественной жиз�
ни – он много лет возглавлял

Талантливый актер,
мудрый старший

Кавказ � наш общий дом

Северо�Осетинский государственный академический
театр им. В. Тхапсаева имеет богатую историю. Основан�
ный в 1935 году, он впоследствии стал одним из ведущих
культурных центров Северной Осетии.

профсоюзную организацию
театра, а сегодня является
мудрым наставником для мо�
лодых коллег.

Все те, кому довелось ра�
ботать с Э. Тигиевым, отзы�
ваются о нем как о скромном
человеке и большом профес�
сионале своего дела, а еще –
хорошем организаторе. Это
подтверждает то, что некото�
рое время назад он исполнял
обязанности заместителя ди�
ректора Осетинского театра,
организовывал гастроли и
сам не переставал играть на
сцене. К своим ролям он все�
гда подходит очень ответ�
ственно и настолько вживает�
ся в роль, что зрители во вре�
мя спектаклей перестают чув�

ствовать грань между игрой и
реальностью.

О работе с Эдуардом Мух�
таровичем рассказали его
коллеги по цеху.

–Театр – это своего рода
дом, а дом, в котором нет
старших, уже не может быть
полноценным. Эдуард Тигиев
– наш мудрый старший. Бла�
годаря ему добрые традиции,
заложенные в театре, сохра�
няются. Он всегда готов к ре�
шению сложных творческих
задач. Эдуарду Мухтаровичу
великолепно даются коме�
дийные и острохарактерные

роли, но его основным ам�
плуа на сцене является
тема «маленького челове�
ка». К примеру, в спектак�
ле «Богатый дом» таким
персонажем является Габо.
Он настолько проникно�
венно исполняет эту роль,
что невольно начинаешь
сочувствовать его герою.
Наш старший коллега внес
большой вклад в развитие
Осетинского театра, за что
все мы – и коллеги, и зри�
тели – очень благодарны,
– поделился  народный ар�
тист РСО–А, главный ре�
жиссер Северо�Осетинс�
кого драматического теат�
ра Тамерлан Сабанов.

– Я познакомилась с
Эдуардом, когда мы вмес�
те работали в спектакле

«Бынаты Бардуаг» режиссера
Георгия Хугаева. Это была моя
первая серьезная роль. О ра�
боте с ним с радостью вспо�
минаю до сих пор.

Как актер и человек он
очень внимательный и орга�
низованный. Конечно, нельзя
не сказать и о его безгранич�
ном таланте и внутреннем
стержне, благодаря которым
он занимает достойное место
в истории Осетинского теат�
ра, – уверена и заместитель
председателя СТД РСО–А
Фатима Пагиева.

Ю. ДАРЧИЕВА,
республиканская ежед�

невная газета «Северная
Осетия».
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбекович (РФ,
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, №154,
адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.: 8�963�283�35�25)
выполняет кадастровые  работы в связи с образованием земель�
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
долевой собственности на земельных участках  с кадастровыми
номерами: 09:06:0010403:114, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №16, уч�к №1  (выделя�
ются три доли площадью по 24175 кв. м каждый � сенокос). Заказ�
чиком кадастровых работ является Кравченко Сергей Иванович.
09:06:0000000:3888, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский р�н, СПК Сторожевая, поле №57 (площадью 24175 кв. м �
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Узденова Инди�
ра Алиевна. 09:06:0000000:3823 расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №16 и поле №28  (пло�
щадью 24175 кв. м. � сенокос). Заказчиком кадастровых работ
является Текеев Руслан Баширович. 09:06:0000000:1625  располо�
женный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Зеленчук, поле
№77 (площадью 24789 кв. м � сенокос). Заказчиком кадастровых
работ является Бабоев Кочкар Хызырович.  С проектами межевых
планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154.  Возражение
по проектам межевых планов и требование о проведении согласо�
вания местоположения границ земельных участков на местности
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления
по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич (г. Черкесск,
пр. Ленина, д.2 (e�mail: Fregat106@outlook.com т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке
межевых проеков в отношении ЗУ для сельскохозяйственного про�
изводства с к. н. 09:02:0070702:394,395,403,405, 427,428, располо�
женных по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Холодно�
родниковский», поле №19, в связи с проведением кадастровых
работ по исправлению реестровой (кадастровой) ошибки в место�
расположении и конфигурации земельных участков. Повторная го�
ризонтальная сьемка показала смещение ЗУ на юг на 28 м, выходя
за пределы пашни. Заказчиком кадастровых работ является Хапа�
ев Садык Аубекирович (КЧР, г. Черкесск, пер. Фестивальный, 27,
т. 9283844271). Собрание заинтересованных лиц по поводу согла�
сования местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22, 19.01.2021 г. в 10�00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5,  адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, выполняются работы
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадаст�
ровыми номерами:

09:02:0060301:188, расположенного: КЧР,‘ Прикубанский район,
СПК «Знаменский», поле 2, участок №16, площадь 4200 кв.м;
09:02:0060301:164, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК
«Знаменский», поле 1, участок №12, площадь 900 кв.м;
09:02:0070401:29, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК
«Знаменский», поле 10, участок №6, площадь 28087,7 кв.м;
09:02:0070401:28, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК
«Знаменский», поле 22, участок №6, площадь 4100 кв.м;
09:02:0070401:42, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК
«Знаменский», поле 11, участок №6, площадь 4312,3 кв.м. Заказ�
чиком кадастровых работ является Мамчуев Руслан Исмаилович
(КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, 53, 5 ком.2, тел. 8 928 388 89 97).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения
относительно размера и местоположения границ земельного учас�
тка, выделяемого в счет земельных долей, принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресам: г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. При
проведении согласования местоположения границ при себе необхо�
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен�
ты о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич (г. Черкесск,
пр. Ленина, д.2 (e�mail: Fregat106@outlook.com, т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке
межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет выделя�
емых земельных долей из общей долевой собственности по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Холоднородниковский», с к.н.
09:02:0070702:491, пастбище поле №39, каждому нижеперечислен�
ному площадью по 2,08 га: Бархозову Эдуарду Аслановичу, Бабо�
евой Марине Махсютовне, Кубанову Баширу Магометовичу, Куба�
нову Рамазану Хозаевичу, Чагарову Сеит�Алию Зекирьяевичу.
Байрамукову Альберту Мекеровичу � площадью 4,16 га. Заказчи�
ком кадастровых работ является Бархозов Эдуард Асланович (КЧР,
Прикубанский район, с. Холоднородниковское, ул. Солнечная, 42,
т. 9897836675). Собрание заинтересованных лиц по поводу согла�
сования местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22, 19.01.2021 г. в 10�00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174�ФЗ «Об экологической экспертизе»

АО «Урупский ГОК» извещает о проведении общественных обсуждений проектной документации по
объекту: «Корректировка проекта отработки Скалистого и Первомайского месторождения медно�кол�
чеданных руд», в части технического задания и предварительных материалов оценки воздействия на
окружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: отработка запасов Скалистого и Первомайского месторождения
медно�колчеданных руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Урупский
район, в 4 км западнее пос.Уруп.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: АО «Урупский ГОК», Карачаево�Черкес�
ская Республика, Урупский район, пгт.Медногорский, ул. Шоссейная, д.1.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 11 декабря 2020 года по 19 января
2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: администрация Урупского муни�
ципального района с АО «Урупский ГОК» или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на окружающую среду можно по

адресам:
1. Администрация Урупского муниципального района, кабинет №134, расположенный по адресу:

Карачаево�Черкесская Республика, ст. Преградная, ул. Советская, д. 60.
2. АО «Урупский ГОК», 3 этаж, кабинет ПТО, расположенный по адресу: Карачаево�Черкесская

Республика, Урупский район, пгт. Медногорский, ул. Шоссейная, д.1.
Общественные обсуждения состоятся 19 января 2021 года в 14 час. 00 мин. в малом зале адми�

нистрации Урупского муниципального района, расположенном по адресу: Карачаево�Черкесская Респуб�
лика, Урупский район, ст. Преградная, ул. Советская, д.60, кабинет № 216.

Срок предоставления замечаний и предложений: 72 дня с даты опубликования настоящего извещения
по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, Урупский район, пгт. Медногорский, ул. Шоссейная, д. 1.

Ответственные организаторы:
от администрации Урупского муниципального района – ведущий специалист отдела муниципального

земельного контроля, сельского хозяйства, экологии и охраны окружающей среды администрации
Урупского муниципального района Темиров Казим Назбиевич, тел. (87876) 6�17�78;

от АО «Урупский ГОК» � начальник ПТО Беляева Ольга Михайловна, тел. (878�76) 6�13�43.

В газете «День республи�
ки» от 12.12.2020г. №186?187
(20291) опубликовано извеще�
нии о проведении администра�
цией Малокарачаевского муни�
ципального района 26.01.2021
в 15.00 аукциона по продаже
права на заключение догово�
ра аренды земельного участ�
ка. Сообщаем об изменении
сроков приема заявок и про�
ведения аукциона:

1. дата окончания приема
заявок: 27.01.2021 г.; 2. опре�
деление участников аукциона
состоится 28.01.2021 в 11?00.
3. Дата проведения аукциона:
29.01.2021 г. в 15 час. 00 мин.

Реклама
в нашей газете
выгодна Вам!

Реклама
в нашей газете
выгодна Вам!

26�36�3426�36�34

Телефон
отдела

рекламы

Филиалом АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К., № аттестата
кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, № 2, тел.8 (878�2) 26�13�15, факс 8 (878�2) 26�
13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru, выполняются кадастровые работы по
уточнению местоположения границ и площади земельного участка
с кадастровым номером 09:04:0120001:196, расположенного по ад�
ресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, сдт Ветеран (НВА). Адреса и кадаст�
ровые номера смежных земельных участков, с правообладателями
которых необходимо провести согласование границ, неизвестны.
Заказчик кадастровых работ: Махмудов Алимурад Махмудович (Рес�
публика Дагестан, г. Дагестанские  Огни, ул. 8 Марта, д. 21, тел.
89896577087).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб.
№ 6. Возражения по проекту межевого плана и требования о про�
ведении согласования местоположения границ земельного участка
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж,
каб. № 6.

В газете «День республи�
ки» от 12.12.2020 г. №186?187
(20291) опубликовано извеще�
ние о предоставлении в арен�
ду сроком на 20 лет земель�
ных участков из категории зе�
мель населенных пунктов, с
разрешенным видом использо�
вания � для ведения личного
подсобного хозяйства (приуса�
дебный земельный участок).
Сообщаем об изменении сро�
ка приема заявлений: дата
окончания приема заявлений:
28.01.2021 г. 17 час. 00 мин.

Конечно, 70 лет 	 немало,
Но суть не в этом, просто счет!
Пусть лет сегодня больше стало,
Душа по	прежнему цветет.
Пусть всё, что в жизни состоялось: 	
Так много дат, событий, дел, 	
Несет гармонию и радость.
И это вовсе не предел!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Аминат
Урусбиевну

ХАПАЕВУ
(Чикатуеву)

с 70�летием!
Дорогая мама, ання и няня Аминат!

Поздравляем тебя с юбилеем!

Мы тебя безмерно любим за теплоту сердца,
юность души и мудрость. Пусть каждый новый день

приносит добро, сердце будет спокойно за родных
людей, призвание, как и прежде, вдохновляет,
а ученики радуют успехами и достижениями.

Крепкого здоровья и долгих лет жизни!
Дети и внуки.


